

# DIARIO

# DE PALMA

del martes 3 de

agosto de 1813.



*La Invenzion de San Estéban.*

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSS
7 de la mañana.	18 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 4 l	S. sereno.
12 del dia.	22 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 4 l	Idem.
5 de la tarde.	22 grad.	28 p. 4 l	E. nubecillas.

## CATALUÑA.

*Continúa el parte de ayer.*

Los enemigos llegaron sucesivamente á Reus, desde cuyo punto proveyeron al castillo del Coll de Balaguer y á la plaza de Tarragona; pero sin atreverse á separarse como hacian otras veces, porque las tropas españolas apostadas sobre el rio Gayá les imponian. Dieron la mayor prisa á su operacion á fin de poder retroceder á Barcelona ántes que una reunion de tropas españolas pudiese hacerles pagar cara esta salida, de modo que el 15 de mayo ya marcharon de Reus para Tarragona despues de haber Mathieu exórtado á sus soldados con una proclama en la órden general. El 16 salieron de Tarragona para Bráfim donde vivacaron. El 17 se pusieron en marcha al amanecer para el Coll (puerto) de Roca de Eura, que prefirieron al camino real que pasa por Torredembarra, con objeto de evitar el horroroso fuego que á su ida á Tarragona les hicieron las fuerzas navales británicas.

El Sr. general en xefe deseoso de que los enemigos no acabasen su operacion impunemente trató de oponerse á su marcha á pesar de que la fuerza que reunió no pasaba de 30. hombres sin

ninguna artillería. El 16 interin reconocia el pais que media entre la Bisbal y la carretera que va desde el Vendrell á Villafranca (donde hizo noche) dexó aquellas tropas en el primer punto á las órdenes del coronel Manso.

Este jefe recibió al anocheecer de este dia la noticia de la llegada de los enemigos en Bráfin, é infiriendo de este movimiento el que verificarian en el dia siguiente, dió á las tropas de su mando la siguiente colocacion.

La compañía de cazadores del batallon del General ocupó la cresta del Coll de Sta. Christina; á su derecha cubriendo las avenidas de este y de Rodoñá, se establecieron el batallon de Barcelona y resto del General. Las compañías de cazadores de Ultonia, Cataluña y Cardona, un quarto de hora á vanguardia del pueblo de la Bisbal, camino del Coll de Sta. Cristina á las órdenes del teniente coronel en comision del regimiento de Ultonia D. Pedro Bruguera; el resto del batallon de Cardona en el pueblo de la Bisbal, y los restos de Ultonia y Cataluña en posicion en las alturas á retaguardia del pueblo.

Informado el Sr. general en jefe de la direccion de los enemigos, salió de Villafranca una hora ántes de amanecer el dia 17 acompañado de su estado mayor, y un destacamento de 20 húsares. Al llegar á la Bisbal tuvo noticias de que los enemigos iban ya baxando por el Coll de Roca de Eura, que pasa por detras de la altura de la Atalaya, y en efecto á poco rato se vieron algunos de sus descubridores en la misma Atalaya. Vista ya la direccion del enemigo, y que solo deseaba se le dexara pasar impunemente sin comprometer una accion, reconcentró sus fuerzas el Sr. general en jefe, y mandó destacamentos por derecha é izquierda que insultasen á los enemigos en su mismo camino, obligándoles á venir sobre nuestras fuerzas con parte de las suyas. Todo se verificó puntualmente mereciendo atencion el avance dado por la compañía de cazadores de Cataluña baxo la direccion de los subtenientes D. Manuel Erando y D. Alexo Valls, sobre el molino camino del Coll, sostenida por la de Ultonia. Los enemigos se presentaron luego en tres distintas alturas con unos 6 batallones, y salieron otros dos en coluna á cargar los destacamentos españoles. Estos se vinieron replegando con el mayor orden sin cesar de hacer fuego en retirada, y orgullosos los enemigos se arrojaron sobre la Bisbal con dos batallones, uno por el bosque camino del Coll, y otro que descendió por una altura inme-

diata á la de la Aalaya, verificándolo con enorme gritaría, y estrépitoso ruido de las bandas de tambores. Cuatrocientos hombres de Cardona que á las órdenes de su jefe D. Miguel de Córdova se hallaron en el pueblo, lo defendieron con serenidad; retirándose con un vivo fuego y mucho orden al escalon inmediato, al mismo tiempo que por derecha é izquierda lo verificaban los destacamentos que habian provocado al enemigo, sostenido el de la derecha por un escalon de cazadores de Cataluña, y el de la izquierda por un destacamento de 30 caballos de coraceros y húsares, que habia reunido el capitán agregado al estado mayor Don Ramon Albareda de la escolta del Sr. general en jefe, y de una partida que estaba en la Bisbal, y que puso á las órdenes del teniente de húsares Don Alfonso Silva. Apenas habia ocupado el pueblo el enemigo fué inmediatamente echado de él con el mayor arrojo por el batallon de Cardona, destacamento del teniente coronel Bruguera, y piquete de caballería que por haber sido herido Silva quedó mandando el alférez D. Gaspar Horta. Mucha parte de esta carga por la izquierda se verificó al arma blanca, en la que perdieron los enemigos mucha gente, siendo perseguidos hasta el mismo barranco que no pudiendo pasar nuestros caballos siguieron hácia la izquierda con orden del jefe del estado mayor del ejército de cargarlos sin cesar en quanto hubiese oportunidad, por lo que á fin de separarlos de unas casas fragió Horta retirarse, é imprudentemente se desprendió de ellas mas de una compañía de infantería francesa á perseguirle. Horta que estaba deseando esta circunstancia aprovechó el momento, y cargándoles rapidamente con su línea de tiradores, y el alférez Don Pedro Graells con la reserva, acuchillaron la mayor parte.

En esto el Sr. general en jefe hizo avanzar sucesivamente tres compañías del regimiento de Ultonia, y el resto del batallon de cazadores de Cataluña que formó en masa á la izquierda del pueblo de la Bisbal, y reemplazando á este en el primer escalon donde se hallaba el Sr. general en jefe, el resto del batallon del general que mandaba el sargento mayor D. Vicente Agreda, apenas hubo llegado á este sitio con 250 hombres de fuerza, fué destinado á incomodar el convoy que pasaban los enemigos por el camino indicado del Coll de Roca de Eura, lo que executó con resolución. Quando llegaba al pie de una pequeña altura en que pensaba colocarse fué cargado á ménos de medio tiro de fusil por dos columnas enemigas cuya carga resistió con todo el vivo fuego que

permitian las circunstancias y la intrepidez de la triple fuerza enemiga que obligó á Agreda á retirarse rapidamente como unos 300 pasos , donde hallando una pequeña posicion se hizo firme.

( Se continuará.

### NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

*Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.*

De Mahon en un dia , el patron Antonio Enatan , valenciano, goleta Atalia , con un pasagero y aceyte.

De San Feliu en 2 dias , el patron Nicolas Vangoños , catalan , canario los Angeles , con corcho.

*Quaderno.* El Filósofo de antaño núm. 5 : se hallará en la oficina de este periódico y en la librería de la plaza de la Constitución , á nueve quartos.

*Avisos.* En esta oficina de Brusi y en la librería de la plaza de la Constitucion , se vende la nueva lista con la nota de los precios corrientes de esta plaza ; y en las mismas oficinas se venden tambien las mismas listas sin la nota dicha , ó en blanco.

La venta de la goleta Caridad con todos sus aparejos, anclada en Portopi , que debe executarse en la casa de sanidad segun se anunció en 29 del próximo pasado , y no se verificó , se hará el dia de hoy á las 5 de la tarde en la propia casa.

Necesitando la fundicion de artillería de esta capital de 6 mulas ó caballos de tiro á jornal diario , para el servicio de la máquina de barrenar cañones de bronce , se hace saber al público , á fin de que qualquiera que quiera hacer contrata , acuda al comisario de dicha fundicion , quien manifestará las condiciones baxo de las quales se ha de verificar el remate en el mejor postor el dia 5 del corriente á las 6 de la tarde.

*Pérdida.* Quien haya hallado una anilla de oro con 8 diamantes regulares engastados en ella , y otro mas gordo colgando en forma de perilla , que se perdió el r.º del corriente desde la calle de Doña Mira hasta San Francisco de Asis , se servirá entregarla en la imprenta de este diario , que se le dará un duro de gratificación.

*Nodrizo.* Se necesita una ama catalana ó valenciana para criar un niño de diez meses de edad , y pasar á Vinaroz , obligándose los padres despues de haber criado hacerla pasar á su tierra á costa de dichos padres : informarán en la oficina de este diario.

En la imprenta de Brusi , costa den Brós , núm. 2.